

# #LideresasEnElSur P EL SALVADOR

La lucha debe continuar hasta lograr que haya justicia para las mujeres

**MONTSE ARÉVALO** 

#### 1. ¿Qué mujeres te han inspirado?

Sobre todo me han inspirado feministas salvadoreñas o de la región; destaco a dos mujeres defensoras de derechos humanos desde sus juventudes, organizadas en los procesos revolucionarios de sus respectivos países, una con la fuerza y el carácter y la otra con la ternura y la suavidad, creo que la combinación de ambas puede hacer un modelo de ejercicio de poder feminista, ellas son Morena Herrera de El Salvador y Yadira Minero de Honduras, y en el ámbito internacional me inspira Iratxe Arteagoitia, de Setem Hego Haizea ahora en su rol de coordinadora, y mujeres que están liderando la Junta Directiva de AWID; pues tratan de ser coherentes en sus ejercicios de poder desde el respeto, la horizontalidad y la ética de los cuidados.

# 2. Los espacios de poder, donde se toman las decisiones, son espacios normalmente de hombres, poco a poco las mujeres están llegando a ellos. Tú ¿cómo diste el paso a un espacio de poder?

Recuerdo cuando era una joven veinteañera que hablaba de fundar un espacio, colectiva u organización, y una compañera me decía que eso estaba relacionado con el ejercicio del poder, y yo le decía que yo no quería poder, ahora ella me lo recuerda entre risas, llegue a esta posición a partir de ser fundadora

de la organización, no tuve espacios donde pudiera ir escalando posiciones, porque las organizaciones eran verticales y no había esa lógica de ascensos por ejemplo, otras porque no reconocían liderazgo o capacidades en mí, así que tuve que lanzarme a crear algo de la nada y en esa dinámica el equipo que coordinaba en ese entonces consideró crear la figura de la Dirección Ejecutiva y votaron de manera unánime para que yo asumiera ese cargo.

## 3. ¿Qué cuestiones crees importante reivindicar (pedir) para que haya cambios para la mujeres?

Igualdad y equidad, sobre todo, que haya una conciliación entre lo laboral y la familia, que haya una corresponsabilidad en la distribución y realización de los cuidados donde además de la organización dentro de las familias, los estados generen políticas públicas en esa lógica y también las empresas aporten recursos para lograrlo.

### 4. ¿Qué te motiva ahora?

En mi país y en el mundo, aún hay que lograr muchos avances, nos siguen asesinando y desapareciendo para las redes de trata, siguen discriminándonos por ser mujeres, sigue existiendo mucha violencia en los noviazgos, no tenemos acceso a participar en igualdad de condiciones en la política partidaria, a nivel de cargos de dirección en el mundo son muy pocas las mujeres, considero

que el patriarcado sigue fortalecido a través de nuevas estrategias y herramientas, que el capitalismo se encarga de construir y alimentar y por tanto la lucha debe continuar hasta lograr que el haya justicia para las mujeres, no creo que yo lo vaya a ver, pero estoy y estaré orgullosa de haber dedicado la mayoría de mi vida a esa lucha.

#### 5. ¿De qué te sientes orgullosa?

Me siento orgullosa de haber aportado a la construcción y fortalecimiento del movimiento feminista a través de la organización de las obreras de las fábricas textiles, de haber construido un espacio que es en sí un instrumento de exigencia de derechos y denuncia de las trabajadoras del textil, del camino recorrido y los aportes hechos al feminismo y a la defensa de derechos en mi país y en la región.

## 6. Reto más difícil al que te has enfrentado

Aún sigue sin gustarme la relación de poder, sobre todo porque a las mujeres no se nos construye para llegar a estos lugares, ni escalar posiciones desde un ejercicio más sororo, respetuoso conmigo y con las otras, y entonces debemos ir aprendiendo en la marcha, por ensayo y error, eso ha sido uno de los retos, pero el reto más difícil para mí ha sido conciliar la crianza de mi hijo con la exigencia de fundar y aportar todo el tiempo que se necesitaba para lograr consolidar y estabilizar la organización, soy madre soltera y hubo temporadas que el dinero no fluía así que hubo sacrificios, y sin el apoyo de mi madre que cuidaba de mi hijo mientras yo trabajaba pues no lo hubiera logrado. Mi hijo me tuvo que compartir con el trabajo y a él y a mi madre les agradezco y reconozco el sacrificio que hicieron por mí y por la causa feminista.

## 7. ¿Qué pequeñas acciones podrían mejorar la situación de las mujeres de tu entorno?

Poner la vida en el centro, no como un discurso sino como una práctica, implementando pequeñas acciones que surjan de la ética de los cuidados, entender nuestras dinámicas personales, buscar equilibrios, reivindicar el autocuidado para todas como una práctica necesaria dentro de las organizaciones, construir una cultura colectiva de autocuidado y de cuidado colectivo para evitar desgastes en el cuerpo y en la mente.

# 8. ¿Como ves a futuro la situación de las mujeres de tu país o en tu entorno de trabajo? ¿Dónde crees que está el reto? Expectativas a futuro (personal/ y para las mujeres de su país)

El Salvador ha retrocedido con el nuevo gobierno, vemos discursos de odio v menosprecio hacia las mujeres los funcionarios de gobierno hasta sus seguidores y troles de internet, seguimos sin ser parte importante de las políticas públicas y ahora estamos más vulnerables ya que institucionalmente se fomenta una cultura de que somos lo menos importante, y sobre todo las feministas somos objeto de ataques y burlas misóginas por parte del mismo presidente de este país y sus funcionarios y seguidores, son tiempos dolorosos y donde hay que buscar la esperanza por donde sea para seguir.

# 9. En relación a la gente joven, ¿cuál es tu apreciación sobre las nuevas generaciones de chicas y chicos jóvenes?

El Salvador tiene un movimiento feminista interesante, donde las colectivas de feministas jóvenes están en avanzada, lo veo también en países que en este momento son referentes, México y Argentina, se ven cambios.

Pero a la par veo reforzados pensamientos y prácticas muy machistas, en los noviazgos o entre grupos de jóvenes, además del peligro del feminismo liberal, donde tienen como referentes de la lucha feminista a mujeres como Madonna o Beyonce, ese feminismo liberal es una amenaza que hay que combatir a través de mayores espacios de formación feminista y donde podamos debatir y construir discursos y prácticas sobre temas que al día de hoy nos dividen y que a las juventudes las confunde o las aleja.

## 10. ¿Cuál crees que es la fortaleza de las mujeres?

La capacidad de resiliencia, la creatividad y la fuerza para organizarnos y seguir haciendo lucha feminista.

11. ¿Te gustaría dar las gracias a alguien? ¿Quién ha sido importante en este proceso?

A mi madre sin dudarlo, mi madre me enseñó a luchar, me regalo la libertad y la autonomía en una época donde eso no se potenciaba por ninguna parte en las niñas, mi madre me enseño el valor del estudio, el esfuerzo y la independencia económica y personal, para no tolerar violencias machistas ni abusos de ninguna persona. Respetó y acompañó mi vuelo para ser quien soy ahora.

¡GRACIAS MAMÁ!

https://www.mujerestransformando.org/

**f** Facebook/MujeresTransformandoMT

### **CURRICULUM**

**DATOS PERSONALES:** Montse Arévalo

**ENTIDAD: Mujeres Transformando** 

- Maestra en Igualdad y Equidad para el Desarrollo, psicóloga feminista, activista por la defensa de los derechos humanos desde hace 30 años y por los derechos de las mujeres desde hace 24 años.
- Es Cofundadora y Directora Ejecutiva de la **Asociación Mujeres Transformando**, desde hace 16 años.
  - **Mujeres Transformando** es una organización feminista que vela por los derechos de las mujeres en especial los derechos de las mujeres trabajadoras de maquila en El Salvador.
- Ha colaborado en la formulación de iniciativas de Ley, propuestas de políticas públicas e investigaciones tendientes a mejorar la calidad del empleo para las trabajadoras del sector maquila textil y confecciones, además de trabajar incansablemente en el fortalecimiento organizativo y empoderamiento de las obreras de la maquila textil y bordadoras a domicilio.
- Participa activamente en acciones de incidencia a nivel nacional, regional e internacional por la defensa y reivindicación de los derechos laborales de la clase trabajadora del Sur Global desde una perspectiva, feminista, anticapitalista, antipatriarcal y desde la toma de conciencia de clase y de género.
- Es parte del Consejo Directivo de la Iniciativa Spotlithg y del Grupo Nacional de Referencia de la misma y también del Grupo Asesor de la Sociedad Civil de ONUMujeres.
- Actualmente es miembra de la Junta Directiva de la Asociación para los Derechos de las Mujeres y el Desarrollo AWID. Organización feminista internacional.